

Hasta el año de 1866, las Instituciones de Crédito en la República Mexicana, existieron circunscritas al "Banco de Londres, México y Sud-América" que, con un capital de poca significación y en una esfera de actividad limitada, tenía circunscritas sus operaciones a la Ciudad de México. En cambio, a la sombra de la vigorosa acción y ociosa Administración del

### General Porfirio Díaz.

se han fundado en la misma Ciudad de México, los Bancos "Nacional de México", de "Londres y México", "Comercial Mexicano", "Internacional e Hipotecario" y "Agrícola e Hipotecario, con un capital exhibido en dinero efectivo, de

\$ 49,000,000.

Importando \$ 198,000,000 en Activo hasta hoy, perfectamente garantizado por sus Activos, así mismo han quedado radicados en las Capitales de las mayores partes de las Entidades Federativas, los Bancos denominados "El Guateco", "Número de Chihuahua", "Comercial de Chihuahua", "Oriental Mexicano", "Mercantil de Monterrey", "Mercantil de Veracruz", de "Coahuila", de "Nuevo León", "Mercantil de Toluca", de "Tlaxcala", del "Estado de México", "Occidental Mexicano", de "San Luis Potosí", de "Zacatecas", de "Durango", de "Sonora", de "Durango", de "Morelos", de "Campanario", de "Chiapas", de "Tabasco", de "Guajuato", de "Campeche" y "Relacionario de Michoacán, con un fondo social cubierto sin dificultad alguna en dinero efectivo, que asciende a

\$ 35,300,000

alcanzando hoy \$ 109,000,000 en Activo distribuido convenientemente en el depósito de metálicos que garantiza la circulación de billetes, fondos de reserva y de provisión, cuentas corrientes deudoras, préstamos a plazo fijo y sobre prendas y propiedades urbanas y rurales, habiendo favorecido con sus diversas operaciones el desarrollo de la Agricultura, Industria, Minería y Comercio, y mereciendo por su notoria solvencia y buena fe, la confianza absoluta del público

### Enrique C. Creel.

Gerente del Banco Minero de Chignahuapa, que ha consagrado sus energías a contribuir con su gran talento a la consolidación y buen nombre de esas féculas arterias de la vida nacional, con la independencia y desarrollo de su comercio, ardele que, el

### Estadista Insigne

que actualmente dirige con tanto acierto los destinos de la Patria, continuó en la primera Magistratura de la Nación, hasta lograr summa perfecta estabilidad, por donde se ha forjado el progreso y la paz

México, 18 de Mayo de 1903.  
Enrique C. Creel

- Mexicano -

Aunque haya fundamentos para creer que la evolución económica, social y política que con tan brillantes resultados para el Pueblo Mexicano ha consumado el

### General Porfirio Díaz.

no es sino la fuerza resultante de los elementos creados, acumulados y puestos en admirable combustión por esa ple-gade de héroes y de ilustres pensadores que constituyen en el cielo de la Patria, la sublime

### Constelación de la Reforma

cuyo centro de gravedad y de acumulaciones convergentes lo forman con grandísima inextinguible el

### Benemérito de América Inmortal Benito Juárez.

lo eleva como la luz meridiana, es incontestable, es fuera de toda duda que, al

### General Porfirio Díaz,

como árbitro gigante, ha cubierto la inmensa gloria de armonizar, fundir en beneficio de la colectividad y dar correcta forma, a estancias embrionarias, desorganizadas y faltas de cohesión que tanta sangre y tantos sacrificios costaron a la Patria para abrir al Pueblo Mexicano un porvenir garantido por la Civilización. Además, el

### General Porfirio Díaz, Libertador y Estatista,

como las estrellas de primera magnitud, tiene luz propia, fulgor como astro fijo y no como uno de esos satélites que irradian y se apagan a proporción que se acercan o se alejan del planeta que los ilumina; pues predestinado a brillar eternamente y con intermitencias en las gran nebulosa de la Humanidad, tendrá siempre un lugar preeminente en el Templo excelso de la Historia, sirviendo de guía pública de conducto y de modelo a las generaciones que amagan y se extinguen, que se completan y se confunden, y que acontecen en la escala del Progreso, marchan vertiginosas por la ruta inextinguible de los siglos.

### Manuel Guillen, Agrícola.

que con más aspiraciones que buca una recompensa a su trabajo constante, ha palpado y palpado todo lo que el antiguo espíritu de renuncia y de anarquía se ha trocado, en aspiraciones de progreso y de cultura, y que México se ve que se reorganizado en el interior y en el exterior, debido a la labor inintermitente y altamente feliz del

### General Porfirio Díaz,

ardele, como todo mexicano amante sincero de la Patria, que sin ilustre Gobernante continúe en el Poder, como la garantía más sólida de la educación definitiva de la paz moralidad y crédito del Pueblo Mexicano.

México, 18 de Mayo de 1903.  
Manuel Guillen

- Mexicano -



Todavía la columna que nace de la céntrica, el sol que se eleva con la esperanza y las pasiones que se inspiran en la vil bastarda de ambiciones no satisfechas, serás como notas discordantes en el Himno de la Patria que la Patria agradecerá colando al

General Porfirio Díaz

pero jamás lograrán anular el grandioso coro cívico universal con que la Civilización y el Progreso celebran las altísimas victorias del

Patrio Mexicano

haciendo que, como de los acontecimientos excepcionales que de tiempo en tiempo se registran en la Historia, surdan contempladas en vida sus gloriosas efemérides, sin esperar a que después del cruce del sepulchro de la tumba venga la Justicia con sus fúlgidos angelitos a colocar su nombre en el catálogo de los inmortales.

Como firmatarios en el Estado de Tlaxcala, la que favorecidas por las franquicias con que el

General Porfirio Díaz

ha sabido estimular a la agricultura nacional, hemos recibido la recompensa de nuestros afanes, con la sinceridad y rectitud que regulariza las ambiciones de los hijos del Trabajo y sus abaserramientos mequinos que, cubren espaldas de recompensa a otros, catalogamos que el actual

Presidente de la República,

sigue empleando en beneficio de ella, para felicidad de Mexicanos y de extranjeros, las poderosas energías de su robusto carácter, mientras que de nada se distinguen y que el modesto cuanto laborioso

Coronel Prospero Cahuaniz

como Gobernador Constitucional del Estado de Tlaxcala, así como la firmeza que nace del cumplimiento del deber, marcha como hasta hoy, por la ruta de progreso y de cultura marcada por aquellos conspicuos Estadistas.

México, 23 de Marzo de 1903

Facienda de "Inteligencia" - Estado de Tlaxcala -

*[Signature]* Mexicano

Facienda de San Bartolomé del Monte - Estado de Tlaxcala y Hacienda de Olamaya en el mismo Estado

*[Signature]*

Mexicano

Facienda de "San Lorenzo" - Estado de Tlaxcala y de Hidalgo -

*[Signature]* Mexicano

Facienda de Santiago Tecomalcan - Estado de Tlaxcala -

*[Signature]* Español

Desinteresado y sin otros mira que hacer justicia al saber, que la decoración y el respeto más profundo, después de hoy aquí mi pensamiento, para dignificar como lo merece, la figura para mí más grande, entre todas las notables personalidades modernas de nuestro hemisferio americano, la del

General Porfirio Díaz

Muchos años pasaron en la más completa discordia, revoluciones intestinas promovidas por los diversos partidos políticos existentes en aquel entonces, cuando se continuó el sagrado suelo de la Patria y la sangre enturbiada. Los claros raudales de sus aguas, se caían al abismo presidencial un hombre llamado de México en Colocando, un cerebro privilegiado, y dispuesto a sacrificarse a los átomos de vida por su regeneración, y absteniéndose sobre carcomidos cimientos el soberbio edificio de la Paz que hoy admiramos.

Bajo su sabia Administración, el Progreso ha desplegado sus gigantescas alas, y a su potente soplo, han surgido, ricos campos que se elevan con el caudal forzoso de las revoluciones que recorren nuestra República hasta sus últimos confines.

Nadie puede apreciar con más grande satisfacción los benéficos resultados de esta paz, como los hacendados, que se entregan por sí mismos a la hermosa tarea de cultivar sus campos, sin que nadie los engañe, sin tener que ocultarse y sepultar sus cosechas en apartados graneros, temerosos de verse como en otros épocas, saqueados, tal vez muertos, por la voraz residencia que sostenían, al frente de su servidumbre, que tratando el mundo por el fácil, defendían con el ardor de la desobediencia sus amenazados intereses.

Para lo más admirable, lo más grande de esta obra de regeneración llevada a cabo por el

General Porfirio Díaz,

es la unión completa de todos sus conciudadanos en un solo y único partido: se preguntaba antes a cualquiera, que partido sigue Ud. .... y nombraban uno de tantos .... Hoy se hace de mí, na pregunta y oímos contestar: Yo no sigo otro partido que el de la Patria que me vio nacer, hoy me aciano .... ¡ Cual es ese inmenso partido de todos los mexicanos .... Un solo, el del más profundo respeto y el de la más sincera gratitud hacia nuestro actual Gobernante, al firme sostenedor de nuestras instituciones y garantías, al eminente

Hombre de Estado

que ha colocado nuestro prestigio nacional en tan elevada y noble lugar con el extranjero, y cuyo nombre es respetado con admiración en todas las naciones del Mundo civilizado.

La Patria tiene resaca en su libro la página, más blanca, para inscribir a ella, y legar a la posteridad para que nunca la olvide, la ruta de este Hombre ilustre, que sea la más brillante epopeya del futuro y del futuro.

Dios lo guarde muchos años.

México, 23 de Marzo de 1903

*[Signature]*

Mexicano

**El Estado de Puebla,**  
 en su antigua Capital y celebrando solemnemente  
 por su Libertad y la Independencia de la Patria ha  
 recibido de  
**General Porfirio Díaz**  
 las más inmarcescibles laureles que coronan su gloriosa fron-  
 te de guerra, vinculando para siempre su estirpe de roma-  
 bre a las inmortales jornadas de

5 de Mayo de 1862 y  
 2 de Abril de 1867

ha sido una de las Entidades Federativas de los Esta-  
 dos Unidos Mexicanos, que más directamente ha reci-  
 bido los beneficios de la fundante influencia de la Ad-  
 ministración Subordinada de don Porfirio, transformada  
 en Estadística, pues al florecer sus agricultura, industria,  
 su industria y ensancharse notablemente su comercio,  
 ha visto converger a su centro de cultura y de progre-  
 so, las fuerzas artífices de su poderosa actividad, y se le  
 con evolución que maravilla, nacida del genio y desarro-  
 llada por la perseverancia, la precisión y la homogeneidad,  
 debe la Nación una gigantesca red de ferrocarriles que  
 cruzó su privilegiado suelo depositando el sébato de las  
 secundarias hasta en los pueblos más remotos, el amor al  
 trabajo que enriquece y moraliza, y el atractivo al estudio  
 de la Ciencia que immortaliza, conquistando una reputa-  
 ción de crédito y de moralidad que hace cotizar a los  
 primeros mercados del Mundo, los Bonos derivados  
 de sus Empréstitos, como los más firmes de la Amé-  
 rica Latina, alcanzando al mismo tiempo fructos im-  
 precedentes en las grandes Exposiciones Universales don-  
 de imparcialmente y con ilustrado criterio se han valorado  
 de las más notables labores del saber humano, el Estado  
 de Puebla, en su exalta relación, le debe a las energías y  
 patrióticas afanes de su

**Gobernador Constitucional,**  
**General Narciso P. Martínez**

como fiel intérprete de los anhelos de aquel conspurcable in-  
 fatigable Ciudadano, que más de un millón de almas que  
 forman su población, disputan sin tregua alguna las ga-  
 rantías que otorga la Ley a sus hogares, vidas e intereses,  
 que al cuidado de inteligentes y experimentados maestros y en  
 Escuelas, Colegios y Salones, dotados con todos los implemen-  
 tos que reclama la civilización moderna, se nutren y engrandecen  
 las inteligencias de sus hijos, que sus célebres fuentes, entre  
 cados, patios, alamedas y monumentos, sean objeto de estudio  
 y contemplación de los finistas extranjeros, que su gran  
 cultura con religiosa puntualidad las listas civiles y militares de  
 la Administración Pública, que la proficiencia rústica y ur-  
 bana adquiere cada día mayor valor, que el Comercio ex-  
 hito almacén que abastece las necesidades, las comodida-  
 des y el lujo de una sociedad en crecimiento, que las crímenes  
 les tengan una Penitenciaría que los regenera, que sea  
 un Banco que favorece las Empresas especulativas y  
 por último, que sus Fábricas de hilados y tejidos de alga-  
 don y de lana, compitan en organización, maquinaria y

que productos, con sus similares más acreditadas de  
 otras augurando este conjunto grandioso de prosperidad  
 positiva, un tiempo glorioso para nuestro Estado  
 como de centro de población más importante de la Re-  
 pública, después del Distrito Federal.  
 Hondo, pues, una necesidad urgente, una aspira-  
 ción unánime y un anhelo sincero de toda Nación, que el

**General Porfirio Díaz**

continúe al frente de sus deberes como la garantía  
 más sólida de su tranquilidad, como la salvaguardia  
 de sus progresos y de su cultura ascendente, y como el fir-  
 me tenón que lo conduzca a su futuro grandioso, con  
 fido el desinterés de los hijos del Trabajo, y con todo  
 el desahuciamiento de los que solo buscan recompensas  
 en su actividad honrada, deseamos que la República  
 realice sus nobles aspiraciones y que el

**General Narciso P. Martínez**

diga como hasta hoy, interpretando fielmente los salu-  
 dores ideales de aquel Gobernante ilustre, para el bien  
 de nacionales y extranjeros  
 Puebla, 27 de Mayo de 1868

- Almacenes de Ropa "El Puerto de Liverpool" -  
*Escudé, Sifido & Cia*  
 - Franceses -
- Almacenes de Ropa y Abarrotes "Las Cajas de México" -  
*Construcción de Ropa*  
 - Franceses -
- Almacenes de Ropa "La Luminosa" -  
*Paulina Reichert*  
 - Franceses -
- Almacenes de Ropa "Au Bon Marche" -  
*G. de la Torre*  
 - Mexicanos -
- Secretaría y Mercadería "Ciudad de Londres" -  
*J. J. Sommers & Compañía*  
 - Alemanes -
- Almacén de Abarrotes, Mercaderías y Carnicerías -  
*Micael Huber & Cia*  
 - Españoles -
- Banqueros, Secretaría "La Sociedades y Magunaria" -  
*J. W. M. Long & Cia*  
 - Alemanes -
- Fábrica de Hilados y tejidos de algodón "Molinos de Comedias" -  
*Formos & Cia*  
 - Mexicanos -
- Hoteles de "Francia" y de "América" -  
*Enrique Heine & Cia*  
 - Cubanos -